

Buen día, apreciada comunidad rural y del borde urbano-rural de la cuenca del río Tunjuelo.

Queremos seguir informándoles sobre los avances del trabajo que estamos haciendo en las áreas rurales y del borde urbano-rural de la cuenca. En esta ocasión, hablaremos de las visitas que se realizaron a las fincas para conversar con los propietarios y realizarles una encuesta.

PROCESO DE CARACTERIZACIÓN SOCIOECONÓMICA EN LAS VENTANAS DEL BORDE URBANO-RURAL DE CIUDAD BOLÍVAR Y USME

Durante el proceso del diseño de las Herramientas del Manejo del Paisaje (HMP) para las ventanas del borde urbano-rural de las localidades de Ciudad Bolívar y Usme, en el marco del Convenio 1275 de 2013, se contempla una fase de realización de una caracterización socioeconómica, como estrategia para construir su indicador, que no es otra cosa que poder predecir la posibilidad que tiene una finca, desde la capacidad de decisión de los propietarios, de mantener la biodiversidad (elementos del paisaje priorizados), realizar acciones de conservación y/o de reconversión de sistemas productivos.

Este proceso se realiza en predios que fueron priorizados teniendo en cuenta las oportunidades de conservación en el paisaje rural para la biodiversidad del borde urbano rural sur de Bogotá. En la localidad de Ciudad Bolívar se eligieron las veredas de Quiba Baja, Quiba Alta, Mochuelo Bajo y Mochuelo Alto y en la localidad de Usme, las veredas Porvenir de Los Soches, El Uval, La Requilina, Corinto y Usme Centro.



Convenio 1275 de 2013. Aunar esfuerzos técnicos, administrativos y financieros con el Instituto Investigación de Recursos Biológicos Alexander von Humboldt para diseñar Herramientas de Manejo del Paisaje en cuatro ventanas del suelo rural del Distrito Capital y generar insumos que aporten a la consolidación del modelo Sur del Borde Urbano Rural.



Caracterización Socioeconómica

La caracterización socioeconómica se realizó mediante encuestas a los propietarios o aquellas personas que han tenido históricamente la capacidad y responsabilidad en la toma de decisión de los predios y fincas que fueron priorizadas en las diferentes ventanas. En este proceso se planteó la necesidad de aplicar 118 encuestas a propietarios en Ciudad Bolívar, sin embargo sólo se realizaron 100. Para el caso de Usme, el objetivo era aplicar 94 encuestas, de las cuales sólo se aplicaron 74. Estas diferencias entre las esperadas y las realizadas, se debió a que varios predios pertenecen a una misma persona, y en este caso, sólo se realizaba una encuesta por propietario.

Con la información recogida y analizada en esta etapa, se identificaron los elementos del paisaje que permanecen en los diferentes paisajes rurales, los cuales sirvieron de argumento y alternativa en la construcción de las Herramientas de Manejo del Paisaje (HMP).

Para la aplicación de las encuestas, se visitó a los propietarios en sus fincas. Con esta información pretendíamos evaluar el manejo que hacían a sus sistemas productivos y los hábitats naturales de la finca; esta información permitió identificar a los propietarios con mayor compromiso hacia la conservación y por lo tanto, aquellos con mayor intención de realizar cambios en el uso del suelo de su predio, que permitan fortalecer los espacios de protección a través de la implementación de HMP.

Así, se determinó el indicador de conservación para las ventanas del borde urbano-rural. En el caso de Ciudad Bolívar, aparecieron 82 predios en la categoría de bajo, 24 en medio y 8 en alto; para Usme se encontraron 84 predios con la categoría de bajo, 6 en medio y 3 en alto.

Además, para el indicador socioeconómico se identificó en Ciudad Bolívar 1 predio en categoría de muy bajo, 36 en bajo, 23 en medio, 36 en alto y 18 predios en muy alto. En Usme se encontraron 3 predios en la categoría muy bajo, 13 en bajo, 17 en medio, 27 en alto y 33 muy alto.



Socialización con los propietarios



Socialización con los propietarios

